
 

Conselho Superior 

 

 

Rua: Boa Vista, 200, 1º andar- Centro São Paulo/SP - CEP 01014-001-Contato (11) 3105-9040  

   

São Paulo, 06 de agosto de 2021. 
 

 

 

 

 

 

Certifico que, em razão da pandemia Covid 19, as sessões do Conselho Superior 

da Defensoria Pública ocorreram em sistema de videoconferência, tendo as atas a seguir sido 

aprovadas eletronicamente pelo Colegiado, com a participação remota dos/as Conselheiros/as, 

dispensadas as respectivas assinaturas. 

 

 

 

 

 

 

 

PAULA HORA SANTOS 

Secretária Executiva do Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado 
 

PAULA HORA 

SANTOS:249

24943819

Assinado de forma 

digital por PAULA 

HORA 

SANTOS:24924943819 

Dados: 2021.09.13 

11:32:49 -03'00'



ATA DA 699ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA PÚBLICA 
DO ESTADO – BIÊNIO 2020/2022 
 

Página 1 de 2 
 

Aos dois dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, na Sala de Reuniões Virtual, realizada 
de forma remota, reuniu-se o Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado, sob a Presidência do 
Senhor Defensor Ṕblico-Geral, Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior. Presentes os/as Conselheiros/as: 
Alex Gomes Seixas, Cristina Guelfi Gonçalves, Gustavo Rodrigues Minatel, Juliano Bassetto Ribeiro, 
Luís Gustavo Fontanetti Alves da Silva, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, Mara Renata da Mota Ferreira, 
Pedro Pereira dos Santos Peres, Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, Samuel Friedman, o Representante da 
APADEP, Debora Cristina Pezzuto e o Ouvidor-Geral, Willian Fernandes. Ausente justificadamente a 
Conselheira Cecilia Cardoso Soares. A Presidência iniciou a sessão ordinária remotamente às 09h36, 
encaminhando a ata da 698ª Sessão Ordinária, a qual foi aprovada por unanimidade (Áudio do 00:18 ao 
00:40). Em seguida, deu continuidade com as comunicações da Presidência (Áudio do 00:47 ao 13:14). 
Após, passou-se as comunicações da Secretaria. Consigna-se que houve a justificativa da ausência da 
Conselheira Cecilia Cardoso Soares em razão de férias, no período de 01 a 15 de julho de 2021(Áudio 
do 13:16 ao 13:44). Em seguida, a Presidência passou ao momento aberto. Consigna-se que a 
participação dos/as interessados/as ao momento aberto foi viabilizada por intermédio de vídeos, que 
foram transmitidos durante a sessão ordinária e serão oportunamente disponibilizados pelo canal de 
comunicação da instituição via youtube. A seguir, a Presidência informou que os vídeos foram 
encaminhados pelos seguintes inscritos/as, na seguinte ordem: Representante do Instituto Vladmir 
Herzog, Rogerio Sotilli; Representante da Comissão de Aprovados/as do VIII Concurso de 
Defensores/as Públicos/as da Defensoria Pública de São Paulo, Bruno Damasco dos Santos Silva; 
Representante da Associação dos/as Servidores/as da Defensoria Pública do Estado, Brunno Gozzi 
Candido de Oliveira; e a Representante da Internetlab, Barbara Simão (Áudio do 13:53 ao 01:21:38). 
Sobre as manifestações do momento aberto, a Presidência prestou os informes, e passou a manifestação 
dos/as Conselheiros/as sobre assuntos diversos. Consigna-se que a Presidência franqueou a palavra à 
Primeira Subdefensoria Pública-Geral, Dr. Rafael Pitanga Guedes, para apresentação da proposta 
orçamentária para o exercício de 2022, estando acompanhado pela Coordenadoria Geral de 
Administração, Dr. Luiz Antonio Silva Bressane (Áudio do 01:22:00 ao 03:29:09). Após, a Presidência 
inverteu a ordem dos trabalhos, e deu início a ordem do dia, chamando para discussão o processo CSDP 

nº 396/21. Interessado/a: Coordenação do Núcleo Especializado de Situação Carcerária. Assunto: 
Proposta de abertura de inscrições para integrantes de Núcleo Especializado. Relator/a: Conselheiro/a 
Rodrigo Gruppi Carlos da Costa. A relatoria proferiu o voto. A Presidência encaminhou para discussão 
e deliberação do Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos 
termos do voto da relatoria, abrir o prazo de inscrições, conforme comunicado, a seguir publicado. 
(COMUNICADO). Ficam abertas, entre os dias 05 a 12/07/2021, as inscrições para preenchimento de 
01 (uma) vaga para integrante do Núcleo Especializado de Situação Carcerária e mais as que se abrirem 
durante o período de deliberação dos autos, em complemento ao quadro de integrantes do biênio 
2020/2022. Os/as interessados/as deverão protocolizar seus requerimentos, acompanhados de currículo, 
até 18h do último dia do prazo, na Secretaria do Conselho Superior ou por mensagem eletrônica enviada 
ao endereço conselho@defensoria.sp.def.br, mediante aviso de remessa e recebimento, não sendo 
admitidas inscrições de Defensores/as Públicos/as que já tenham sido indicados/as em outro Núcleo 
Especializado da Defensoria Pública do Estado de São Paulo, na qualidade de integrante (Áudio do 
03:29:53 ao 03:30:59). Consigna-se que houve pausa da sessão para almoço das 13h08 às 14h47. Após, 
deu continuidade a ordem do dia, chamando para discussão o processo CSDP nº 007/19. Interessado/a: 
Defensores/as Públicos/as da Unidade Jundiaí. Assunto: Proposta de deliberação para instituir o 
programa de residência jurídica no âmbito da Defensoria Pública do Estado. Relator/a: Conselheiro/a 
Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva. A relatoria proferiu a leitura de quadro comparativo. Em 
seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: O Conselho 
Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto do relator, estabelecer a política de cotas 
no processo de seleção ao programa de pós-graduação no âmbito da Defensoria Pública do Estado. 
DELIBEROU, ainda, por unanimidade, nos termos do voto do relator, adotar o modelo de cotas aos 
seguintes grupos: negros/as e indígenas, pessoas com deficiência (PCD), pessoas trans e mulheres 
vítimas de violência doméstica. DELIBEROU, também, por maioria de votos, nos termos do voto do 
relator, instituir 30% (trinta por cento) de cotas para pessoas negras e indígenas. Vencidos/as os/as 
Conselheiros/as Gustavo Rodrigues Minatel, Cristina Guelfi Gonçalves e Mara Renata da Mota Ferreira 
que votavam pela instituição de 20% (vinte por cento) e o Conselheiro Samuel Friedman, que votava 
pela instituição de 40% (quarenta por cento) dessa respectiva cota. DELIBEROU, ainda, por maioria de 



ATA DA 699ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA PÚBLICA 
DO ESTADO – BIÊNIO 2020/2022 
 

Página 2 de 2 
 

votos, nos termos do voto do relator, instituir 5% (cinco por cento) às pessoas com deficiência. Vencido 
o Conselheiro Rodrigo Gruppi Carlos da Costa que votava pela instituição de 10% (dez por cento) dessa 
respectiva cota. DELIBEROU, também, por maioria de votos, nos termos do voto do relator, instituir o 
percentual de 2% (dois por cento) das cotas para pessoas trans. Vencidos os Conselheiros Samuel 
Friedman, Rodrigo Gruppi Carlos da Costa e Luiz Felipe Azevedo Fagundes que votavam pela 
instituição de 5% (cinco por cento) dessa respectiva cota (Áudio do 03:31:42 ao 05:53:13). Ao final, 
inverteu a ordem dos trabalhos, prestando os informes sobre a fala dos/as Conselheiros/as (Áudio do 
05:53:25 ao 06:05:00). Não havendo mais processos na ordem do dia, a Presidência encerrou os 
trabalhos às 17h23. Eu, Sarah Rocha Tininis, Secretária do Conselho Superior, lavrei esta ata, que é 
complementada pela gravação da sessão armazenada em CD e que será objeto de aprovação na abertura 
dos trabalhos da próxima sessão. São Paulo, aos dois dias do mês de julho do ano de 2021. 
 
 
 
Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior 
Presidente 
 
 
 
Mara Renata da Mota Ferreira 
2ª Subdefensoria Pública-Geral 
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Aos oito dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, na Sala de Reuniões Virtual, realizada 
de forma remota, reuniu-se o Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado, sob a Presidência do 
Senhor Defensor Ṕblico-Geral, Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior. Presentes os/as Conselheiros/as: 
Alex Gomes Seixas, Representando a Corregedoria-Geral, Defensora Assistente Andrea Perencin de 
Arruda Ribeiro Rios, Gustavo Rodrigues Minatel, Juliano Bassetto Ribeiro, Luís Gustavo Fontanetti 
Alves da Silva, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, Mara Renata da Mota Ferreira, Rodrigo Gruppi Carlos 
da Costa, Samuel Friedman, o Representante da APADEP, Debora Cristina Pezzuto e o Ouvidor-Geral, 
Willian Fernandes. Ausente justificadamente os/as Conselheiros/as: Cecilia Cardoso Soares e Pedro 
Pereira dos Santos Peres. A Presidência iniciou a sessão ordinária remotamente às 09h35, encaminhando 
a ata da 699ª Sessão Ordinária, a qual foi aprovada por unanimidade (Áudio do 00:00:18 ao 00:00:42). 
Em seguida, deu continuidade com as comunicações da Presidência (Áudio do 00:00:46 ao 00:06:45). 
Após, passou-se as comunicações da Secretaria. Consigna-se que houve a justificativa da ausência da 
Conselheira Cecilia Cardoso Soares em razão de férias, no período de 01 a 15 de julho de 2021 e do 
Conselheiro Pedro Pereira dos Santos Peres também em férias no período de 08 de julho a 06 de agosto 
de 2021 (Áudio do 00:06:48 ao 00:07:15). Em seguida, a Presidência passou ao momento aberto. 
Consigna-se que a participação dos/as interessados/as ao momento aberto foi viabilizada por intermédio 
de vídeos, que foram transmitidos durante a sessão ordinária e serão oportunamente disponibilizados 
pelo canal de comunicação da instituição via youtube. A seguir, a Presidência informou que os vídeos 
foram encaminhados pelos seguintes inscritos/as, na seguinte ordem: Representante da Cooperativa 
Central de Catadores e Catadoras de Materiais Recicláveis do Grande ABC - (Coopcent ABC), 
Adolfo Homma; Representante do Instituto Brasileiro de Ciências Criminias - (IBCCRIM), Cleunice 
Pitombo; Representante da Associação dos/as Servidores/as da Defensoria Pública do Estado, Brunno 
Gozzi Candido de Oliveira (Áudio do 00:08:18 ao 00:27:05). Sobre as manifestações do momento 
aberto, a Presidência prestou os informes. Consigna-se que a Presidência franqueou a palavra para a 
Coordenadoria de Tecnologia da Informação, Dr. Erik Saddi Arnesen, Diretoria da Escola da Defensoria 
Pública do Estado, Dr. Guilherme Krahenbuhl Silveira Fontes Piccina e da Coordenadoria da Assessoria 
de Convênios da Defensoria Pública do Estado, Dr. Thomaz Fiterman Tedesco para apresentação de 
dados e esclarecimentos sobre a proposta orçamentária para o exercício de 2022 (Áudio do 00:27:07 ao 
04:00:30). Consigna-se que houve pausa da sessão para almoço das 13h36 às 15h08. Após, a Presidência 
deu continuidade a ordem do dia, passando a manifestação dos/as Conselheiros/as sobre assuntos 
diversos (Áudio do 04:01:04 ao 04:20:30). Em seguida, não havendo mais inscritos/as para 
manifestações diversas, a Presidência deu início à ordem do dia, indagando aos/às Conselheiros/as sobre 
as exceções e inversões de processos em pauta, as quais foram aprovadas na seguinte ordem: SEI nº 
2021/0000944. Interessado/a: Primeira Subdefensoria Pública-Geral. Assunto: Proposta orçamentária 
anual para o exercício de 2022. Relator/a: Conselheiro/a Alex Gomes Seixas. A relatoria leu o voto. Em 
seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: Vista 
concedida ao Conselheiro Juliano Bassetto Ribeiro (Áudio do 04:21:08 ao 04:46:15). CSDP nº 007/19 

- SEI nº 2021/0001083. Interessado/a: Defensores/as Públicos/as da Unidade Jundiaí. Assunto: Proposta 
de deliberação para instituir o programa de residência jurídica no âmbito da Defensoria Pública do 
Estado. Relator/a: Conselheiro/a Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva. A relatoria proferiu a leitura 
de quadro comparativo. Em seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do 
Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, por unanimidade, prorrogar a discussão e a 
deliberação para a próxima sessão ordinária (Áudio do 04:46:38 ao 04:46:47). Não havendo mais 
processos na ordem do dia, a Presidência encerrou os trabalhos às 15h54. Eu, Sarah Rocha Tininis, 
Secretária do Conselho Superior, lavrei esta ata, que é complementada pela gravação da sessão 
armazenada em CD e que será objeto de aprovação na abertura dos trabalhos da próxima sessão. São 
Paulo, aos oito dias do mês de julho do ano de 2021. 
 
 
 
Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior 
Presidente 
 
 
 

Andrea Perencin de Arruda Ribeiro Rios 

Corregedora-Assistente 
 
 
 



ATA DA 700ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA PÚBLICA 
DO ESTADO – BIÊNIO 2020/2022 
 

Página 2 de 2 
 

Mara Renata da Mota Ferreira 
2ª Subdefensoria Pública-Geral 

 
 
 
Alex Gomes Seixas 
Conselheiro 
 
 
 
Juliano Bassetto Ribeiro  
Conselheiro 

  
 
 
Rodrigo Gruppi Carlos da Costa 
Conselheiro 
 
 
 
Willian Fernandes 
Ouvidoria-Geral 
 
 
 
 
 

Gustavo Rodrigues Minatel 
3ª Subdefensoria Pública-Geral 
 
 
 
Luiz Felipe Azevedo Fagundes 
Conselheiro 
 
 
 
Luís Gustavo Fontanetti Alves da Silva 
Conselheiro 
 
 
 
Samuel Friedman 
Conselheiro 
 
 
 
Debora Cristina Pezzuto 
Representante da APADEP  

 

 



ATA DA 701ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DA DEFENSORIA PÚBLICA 
DO ESTADO – BIÊNIO 2020/2022 
 

Página 1 de 3 
 

Aos dezesseis dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, na Sala de Reuniões Virtual, 
realizada de forma remota, reuniu-se o Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado, sob a 
Presidência do Senhor Defensor Ṕblico-Geral, Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior. Presentes os/as 
Conselheiros/as: Representando a Corregedoria-Geral, Defensora Assistente Andrea Perencin de Arruda 
Ribeiro Rios, Gustavo Rodrigues Minatel, Juliano Bassetto Ribeiro, Luís Gustavo Fontanetti Alves da 
Silva, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, Mara Renata da Mota Ferreira, Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, 
Samuel Friedman, o Representante da APADEP, Debora Cristina Pezzuto e o Ouvidor-Geral, Willian 
Fernandes. Ausente justificadamente os/as Conselheiros/as: Alex Gomes Seixas, Cecilia Cardoso Soares 
e Pedro Pereira dos Santos Peres. A Presidência iniciou a sessão ordinária remotamente às 09h43, 
encaminhando a ata da 700ª Sessão Ordinária, a qual foi aprovada por unanimidade (Áudio do 00:00:21 
ao 00:00:45). Em seguida, deu continuidade com as comunicações da Presidência (Áudio do 00:00:48 
ao 00:08:53). Após, passou-se as comunicações da Secretaria. Consigna-se que houve a justificativa da 
ausência da Conselheira Cecilia Cardoso Soares, no período de 01 a 16 de julho de 2021, do Conselheiro 
Pedro Pereira dos Santos Peres, no período de 08 de julho a 06 de agosto de 2021, do Conselheiro Alex 
Gomes Seixas, no período de 16de julho a 06 de agosto de 2021 e, nos termos do artigo 4º, §1º do 
Regimento Interno o Conselheiro Samuel Friedman, no período de 12 a 26 de julho de 2021, todos em 
razão de férias (Áudio do 00:09:00 ao 00:09:25). Em seguida, a Presidência passou ao momento aberto. 
Consigna-se que a participação dos/as interessados/as ao momento aberto foi viabilizada por intermédio 
de vídeos, que foram transmitidos durante a sessão ordinária e serão oportunamente disponibilizados 
pelo canal de comunicação da instituição via youtube. A seguir, a Presidência informou que os vídeos 
foram encaminhados pelos seguintes inscritos/as, na seguinte ordem: Representante da Liderança da 
Ocupação São João, 588 e integrante do Conselho Consultivo da Ouvidoria da DPE/SP, Antonia 
Nascimento; Representante e Coordenadora do Instituto Socioambiental no Vale do Ribeira, Raquel 
Pasinato; Representante Quilombola e da Coordenação Nacional de Articulação de Quilombos 
(CONAQ), Nilce Pontes; Coordenação do Núcleo Especializado, Defensor Público Mateus Oliveira 
Moro; Representante da Associação dos/as Servidores/as da Defensoria Pública do Estado, Brunno 
Gozzi Candido de Oliveira (Áudio do 00:09:35 ao 00:37:39). Sobre as manifestações do momento 
aberto, a Presidência prestou os informes e após, passou-se a manifestação dos/as Conselheiros/as sobre 
assuntos diversos (Áudio do 00:37:44 ao 01:07:03). Em seguida, não havendo mais inscritos/as para 
manifestações diversas, a Presidência deu início à ordem do dia, indagando aos/às Conselheiros/as sobre 
as exceções e inversões de processos em pauta, as quais foram aprovadas na seguinte ordem: SEI nº 
2021/0000944. Interessado/a: Primeira Subdefensoria Pública-Geral. Assunto: Proposta orçamentária 
anual para o exercício de 2022. Relator/a: Conselheiro/a Alex Gomes Seixas. O Conselheiro Juliano 
Bassetto Ribeiro proferiu o voto vista oralmente. Em seguida, a Presidência encaminhou para discussão 
e deliberação do Colegiado. EMENTA: Vista concedida a Ouvidoria-Geral e ao Conselheiro Luis 
Gustavo Fontanetti Alves da Silva. DELIBEROU ainda, por unanimidade, prorrogar a discussão e a 
votação para a próxima sessão ordinária (Áudio do 01:15:00 ao 01:21:40). SEI nº 2021/0001003. 

Interessado/a: Coordenação do Núcleo Especializado de Cidadania e Direitos Humanos. Assunto: 
Proposta de abertura de inscrições para integrantes de Núcleo Especializado (NCDH). Relator/a: 
Conselheiro/a Cristina Guelfi Gonçalves. A Corregedora Assistente, Dra. Andrea Perencin proferiu a 
leitura do voto da relatora. Em seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do 
Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto da 
relatoria, abrir o prazo de inscrições, conforme comunicado, a seguir publicado. (COMUNICADO). 
Ficam abertas, entre os dias 19 a 23/07/2021, as inscrições para preenchimento de 01 (uma) vaga para 
integrante do Núcleo Especializado de Cidadania e Direitos Humanos e mais as que se abrirem durante 
o período de deliberação dos autos, em complemento ao quadro de integrantes do biênio 2020/2022. 
Os/as interessados/as deverão protocolizar seus requerimentos, acompanhados de currículo, até 18h do 
último dia do prazo, na Secretaria do Conselho Superior ou por mensagem eletrônica enviada ao 
endereço conselho@defensoria.sp.def.br, mediante aviso de remessa e recebimento, não sendo 
admitidas inscrições de Defensores/as Públicos/as que já tenham sido indicados/as em outro Núcleo 
Especializado da Defensoria Pública do Estado de São Paulo, na qualidade de integrante (Áudio do 
01:21:57 ao 01:24:08). SEI nº 2021/0001081. Interessado/a: Melina Machado Miranda. Assunto: 
Pedido de afastamento para exercer o cargo de Supervisor do Departamento de Monitoramento e 
Fiscalização do Sistema Carcerário e do Sistema de Execução de Medidas Socioeducativas do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). Relator/a: Conselheiro/a Samuel Friedman. A relatoria leu o voto. Em 
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seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: O Conselho 
Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, aprovar o relatório semestral 
encaminhado, ratificando-se o afastamento da interessada (Áudio do 01:24:10 ao 01:25:52). SEI nº 
2021/0001359. Interessado/a: Coordenação do Núcleo Especializado dos Direitos do Idoso e da Pessoa 
com Deficiência. Assunto: Proposta de cisão do Núcleo Especializado dos Direitos da Pessoa Idosa e 
da Pessoa com Deficiência. Relator/a: Conselheiro/a Luiz Felipe Azevedo Fagundes. A relatoria leu o 
voto. Em seguida, a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: O 
Conselho Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, arquivar os autos 
em razão da perda de objeto. Impedido o Conselheiro Rodrigo Gruppi Carlos da Costa (Áudio do 
01:27:04 ao 01:29:16). SEI nº 2021/0001308. Interessado/a: Coordenação do Núcleo Especializado de 
Defesa da Diversidade e da Igualdade Racial. Assunto: Pedido de providências sobre a nota técnica, 
visando estudar o fortalecimento da atuação do Núcleo Especializado, criação de grupos de trabalho, e 
a edição de deliberação que verse sobre a inclusão do quesito raça/cor e de campo para identidade de 
gênero, nome social e orientação sexual em todos os formulários, no âmbito da Defensoria Pública do 
Estado. Relator/a: Conselheiro/a Luiz Felipe Azevedo Fagundes. A relatoria leu o voto. Em seguida, a 
Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: Vista concedida ao 
Conselheiro Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva (Áudio do 01:29:18 ao 01:58:21). SEI nº 

2021/0001083. Interessado/a: Defensores/as Públicos/as da Unidade Jundiaí. Assunto: Proposta de 
deliberação para instituir o programa de residência jurídica no âmbito da Defensoria Pública do Estado. 
Relator/a: Conselheiro/a Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva. O Conselheiro Rodrigo Gruppi 
proferiu a leitura de voto vista. Consigna-se que houve pausa da sessão para almoço das 12h02 às 13h36. 
Em seguida, a Presidência retomou os trabalhos, encaminhando para discussão e deliberação do 
Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, por maioria de votos, nos termos do voto 
da relatoria, instituir o percentual de 13% (treze por cento) das cotas para mulheres em situação de 
violência doméstica. Vencidos os/as Conselheiros/as Gustavo Rodrigues Minatel, Mara Renata da Mota 
Ferreira e Florisvaldo Antonio Fiorentino Junior, que votavam pela instituição de 3% (três por cento) 
dessa respectiva cota. DELIBEROU ainda, por maioria de votos, nos termos do voto da relatoria, 
instituir o modo de aferição por auto declaração para comprovação do/a interessado/a na cota para 
mulher em situação de violência doméstica. Vencidos os/as Conselheiros/as Gustavo Rodrigues Minatel, 
Andrea Perencin de Arruda Ribeiro Rios, Mara Renata da Mota Ferreira e Florisvaldo Antônio 
Fiorentino Junior, que votavam pela necessidade de comprovação documental mínima da passagem por 
órgãos ou serviços de atendimento à mulher em situação de violência. DELIBEROU também, por 
unanimidade, nos termos do voto da relatoria, instituir o modo de aferição por auto declaração para 
comprovação do/a interessado/a na cota para pessoas trans. DELIBEROU assim, por maioria de votos, 
nos termos do voto da relatoria, instituir o modo de aferição por auto declaração para comprovação do/a 
interessado/a na cota para pessoas com deficiência. Vencidos os/as Conselheiros/as Gustavo Rodrigues 
Minatel, Andrea Perencin de Arruda Ribeiro Rios, Mara Renata da Mota Ferreira e Florisvaldo Antônio 
Fiorentino Junior, que votavam pela necessidade de comprovação da condição por laudo médico. 
DELIBEROU ainda, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, converter o julgamento do 
processo em diligência, a fim de expedir ofício ao Núcleo Especializado de Defesa da Diversidade e da 
Igualdade Racial com consulta sobre a adequação e conveniência relativa a suficiência da auto 
declaração na cota para negros e indígenas como critério de validação, no prazo de 05 (cinco dias). 
DELIBEROU ainda, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, aprovar a jornada de 30 (trinta) 
horas semanais do estagiando/a. DELIBEROU ainda, por maioria de votos, nos termos do voto do 
Conselheiro Gustavo Rodrigues Minatel, aplicar apenas atividades práticas dentro da jornada de 30 
(trinta) horas semanais ao estagiário/a. Vencidos os Conselheiros Luis Gustavo Fontanetti Alves da 
Silva, Juliano Bassetto Ribeiro e Samuel Friedman, que votavam pela aplicação de jornada semanal de 
25 (vinte e cinco) horas de atividade prática e 05 (cinco) horas de atividade teórica. DELIBEROU por 
fim, por unanimidade, prorrogar a discussão e a deliberação para a próxima sessão ordinária (Áudio do 
01:59:32 ao 05:12:24). Não havendo mais processos na ordem do dia, a Presidência encerrou os 
trabalhos às 16h31. Eu, Sarah Rocha Tininis, Secretária do Conselho Superior, lavrei esta ata, que é 
complementada pela gravação da sessão armazenada em CD e que será objeto de aprovação na abertura 
dos trabalhos da próxima sessão. São Paulo, aos oito dias do mês de julho do ano de 2021. 
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Aos vinte e três dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, na Sala de Reuniões Virtual, 
realizada de forma remota, reuniu-se o Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado, sob a 
Presidência do Senhor Defensor Ṕblico-Geral, Florisvaldo Antônio Fiorentino Junior. Presentes os/as 
Conselheiros/as: Cecilia Cardoso Soares, Representando a Corregedoria-Geral, Defensora Assistente 
Andrea Perencin de Arruda Ribeiro Rios, Gustavo Rodrigues Minatel, Luís Gustavo Fontanetti Alves 
da Silva, Mara Renata da Mota Ferreira, Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, Samuel Friedman, o 
Representante da APADEP, Debora Cristina Pezzuto e o Ouvidor-Geral, Willian Fernandes. Ausente 
justificadamente os/as Conselheiros/as: Alex Gomes Seixas, Juliano Bassetto Ribeiro, Luiz Felipe 
Azevedo Fagundes e Pedro Pereira dos Santos Peres. A Presidência iniciou a sessão ordinária 
remotamente às 09h37, encaminhando a ata da 701ª Sessão Ordinária, a qual foi aprovada por 
unanimidade (Áudio do 00:00:18 ao 00:00:40). Em seguida, deu continuidade com as comunicações da 
Presidência (Áudio do 00:00:42 ao 00:07:33). Após, passou-se as comunicações da Secretaria. 
Consigna-se que houve a justificativa da ausência dos Conselheiros: Juliano Bassetto Ribeiro, no 
período de 19 de julho a 06 de agosto de 2021, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, no período de 19 de 
julho a  05 de agosto de 2021, do Conselheiro Pedro Pereira dos Santos Peres, no período de 08 de julho 
a 06 de agosto de 2021, do Conselheiro Alex Gomes Seixas, no período de 16 de julho a 06 de agosto 
de 2021 e, nos termos do artigo 4º, §1º do Regimento Interno o Conselheiro Samuel Friedman, no 
período de 12 a 26 de julho de 2021, todos em razão de férias (Áudio do 00:07:36 ao 00:08:52). Em 
seguida, a Presidência passou ao momento aberto. Consigna-se que a participação dos/as interessados/as 
ao momento aberto foi viabilizada por intermédio de vídeos, que foram transmitidos durante a sessão 
ordinária e serão oportunamente disponibilizados pelo canal de comunicação da instituição via youtube. 
A seguir, a Presidência informou que os vídeos foram encaminhados pelos seguintes inscritos/as, na 
seguinte ordem: Presidente do Instituto de Defesa do Direito de Defesa (IDDD), Hugo Leonardo; 
Representantes do Coletivo de Advogados em Direitos Humanos (Cadhu) e Departamento Jurídico XI 
de Agosto, André Ferreira e Juliana Costa Hashimoto Bertin; Representante da Unidade Jecrim/Dipo, 
Defensor Público Patrick Lemos Cacicedo; Representante da Unidade Jecrim/Dipo, Defensora Pública 
Cristina Emy Yokaichiya; e, Representante da Associação dos/as Servidores/as, Brunno Gozzi Candido 
de Oliveira (Áudio do 00:08:54 ao 00:42:26). Sobre as manifestações do momento aberto, a Presidência 
prestou os informes e após, passou-se a manifestação dos/as Conselheiros/as sobre assuntos diversos 
(Áudio do 00:42:28 ao 00:47:30). Em seguida, não havendo mais inscritos/as para manifestações 
diversas, a Presidência deu início à ordem do dia, indagando aos/às Conselheiros/as sobre as exceções 
e inversões de processos em pauta, as quais foram aprovadas na seguinte ordem: SEI nº 2021/0001626 

(Excetuado a pauta). Interessado/a: Primeira Subdefensoria Pública-Geral do Estado. Assunto: 
Proposta de abertura de Concurso Estadual de Estagiário de Direito para o exercício de 2021. Relator/a: 
Conselheiro/a Alex Gomes Seixas. O Conselheiro Gustavo Minatel proferiu o voto ad hoc. Em seguida, 
a Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior 
DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto ad hoc do Conselheiro Gustavo Rodrigues Minatel, 
homologar o resultado do concurso emergencial das Unidades São Vicente e Avaré, relativo ao mês de 
julho 2021, a ser publicado oportunamente (Áudio do 00:48:29 ao 00:51:28). SEI nº 2021/0001712 

(Excetuado a pauta). Interessado/a: Defensoria Pública-Geral do Estado. Assunto: Proposta de abertura 
do VIII Concurso Público de Provas e Títulos para Ingresso na Carreira de Defensor Público do Estado. 
Relator/a: Conselheiro/a Gustavo Rodrigues Minatel. O relator proferiu o voto. Em seguida, a 
Presidência encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. EMENTA: O Conselho Superior 
DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, após decisão judicial, retificar o 
resultado final do VIII Concurso Público de Provas e Titulo para Ingresso na Carreira de Defensora e 
Defensor Público do Estado de São Paulo, a ser publicado oportunamente (Áudio do 00:51:32 ao 
00:55:00). SEI nº 2021/0000944. Interessado/a: Primeira Subdefensoria Pública-Geral. Assunto: 
Proposta orçamentária anual para o exercício de 2022. Relator/a: Conselheiro/a Alex Gomes Seixas. 
Consigna-se que o Ouvidor-Geral, Dr. Willian Fernandes ingressou na sessão às 10h39. O Ouvidor-
Geral proferiu o voto vista, seguido do Conselheiro Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva, que também 
proferiu o voto vista conjunto com o Conselheiro Juliano Bassetto Ribeiro. Em seguida, a Presidência 
encaminhou para discussão e deliberação do Colegiado. Consigna-se que houve participação do 
Defensor Público Rafael Pitanga Guedes, da Primeira Subdefensoria Pública-Geral no decorrer das 
discussões para esclarecimento de dados da proposta, assim como o Defensor Público Luiz Antonio 
Silva Bressane, Coordenador Geral de Administração. EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, 
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por maioria de votos, nos termos do voto da relatoria, aprovar a proposta orçamentária anual para o 
exercício de 2022, conforme proposta original apresentada, encaminhando-se cópia dos autos a 
Defensoria Pública-Geral. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva, 
Juliano Bassetto Ribeiro e Cecilia Cardoso Soares, que votavam pela aprovação da proposta 
orçamentária anual, mas com remanejamento de R$ 40.000.000,00 (quarenta milhões) da despesa 
prevista para convênio de assistência judiciária suplementar direcionando-a para despesa de folha de 
pessoal da Defensoria Pública do Estado de São Paulo (Áudio do 00:55:05 ao 03:11:38). Consigna-se 
que houve pausa da sessão para almoço das 12h49 às 14h29, registrando a ausência do Ouvidor-Geral 
na segunda parte da sessão ordinária. Em seguida, a Presidência retomou os trabalhos, chamando para 
discussão o processo SEI nº 2021/0001083. Interessado/a: Defensores/as Públicos/as da Unidade 
Jundiaí. Assunto: Proposta de deliberação para instituir o programa de residência jurídica no âmbito da 
Defensoria Pública do Estado. Relator/a: Conselheiro/a Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva. A 
Presidência deu continuidade as discussões, encaminhando para deliberação do Colegiado. EMENTA: 
O Conselho Superior DELIBEROU, por unanimidade, nos termos do voto da relatoria, converter o 
julgamento do processo em diligência, com expedição de ofício à Edepe, a fim de solicitar 
esclarecimentos sobre a possibilidade de o órgão estabelecer atividade atinente a coordenação 
administrativa para a exigência de artigo acadêmico antes do termino do período do estágio. 
DELIBEROU ainda, por maioria de votos, nos termos do artigo 2º, §2º da Deliberação CSDP 01/06, 
restringir de forma total o exercício de advocacia privada de forma simultânea ao estágio de pós-
graduação. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva, Cecilia Cardoso 
Soares, Samuel Friedman e Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, que votavam pela restrição parcial ao 
exercício da advocacia privada. DELIBEROU ainda, por maioria de votos, nos termos do voto do 
Conselheiro Gustavo Rodrigues Minatel, pela desnecessidade de apresentação de relatório trimestral 
pelo estagiando à Corregedoria-Geral. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo Fontanetti Alves 
da Silva e Cecilia Cardoso Soares, que votavam pela necessidade de apresentação do relatório. 
DELIBEROU ainda, por maioria de votos, nos termos do artigo 2º, §2º da Deliberação CSDP 01/06, 
atribuir a fixação e distribuição dos estagiários nas unidades por ato administrativo da Defensoria 
Pública-Geral. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva, Cecilia Cardoso 
Soares, Samuel Friedman e Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, que votavam pela fixação e distribuição 
pelo Conselho Superior. DELIBEROU, ainda, por maioria de votos, nos termos do voto do Conselheiro 
Gustavo Rodrigues Minatel, atribuir a fixação do valor da bolsa dos estagiários nas unidades por ato 
administrativo da Defensoria Pública-Geral. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo Fontanetti 
Alves da Silva, Cecilia Cardoso Soares e Samuel Friedman, que votavam pela fixação e distribuição 
pelo Conselho Superior. DELIBEROU por fim, por unanimidade, prorrogar a discussão e a deliberação 
para a próxima sessão ordinária (Áudio do 03:12:28 ao 05:07:30). Não havendo mais processos na 
ordem do dia, a Presidência encerrou os trabalhos às 16h25. Eu, Sarah Rocha Tininis, Secretária do 
Conselho Superior, lavrei esta ata, que é complementada pela gravação da sessão armazenada em CD e 
que será objeto de aprovação na abertura dos trabalhos da próxima sessão. São Paulo, aos vinte e três 
dias do mês de julho do ano de 2021. 
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Aos trinta dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, na Sala de Reuniões Virtual, realizada 
de forma remota, reuniu-se o Conselho Superior da Defensoria Pública do Estado, sob a Presidência do 
Senhor Primeiro Subdefensor Ṕblico-Geral, Rafael Pitanga Guedes. Presentes os/as Conselheiros/as: 
Cecilia Cardoso Soares, Cristina Guelfi Gonçalves, Gustavo Rodrigues Minatel, Luís Gustavo 
Fontanetti Alves da Silva, Mara Renata da Mota Ferreira, Rodrigo Gruppi Carlos da Costa, Samuel 
Friedman, e a Representante da APADEP, Debora Cristina Pezzuto. Ausente justificadamente os/as 
Conselheiros/as: Alex Gomes Seixas, Juliano Bassetto Ribeiro, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, Pedro 
Pereira dos Santos Peres e Ouvidor-Geral, Willian Fernandes. A Presidência iniciou a sessão ordinária 
remotamente às 09h47, encaminhando a ata da 702ª Sessão Ordinária, a qual foi aprovada por 
unanimidade (Áudio do 00:00:20 ao 00:00:46). Em seguida, deu continuidade com as comunicações da 
Presidência (Áudio do 00:00:49 ao 00:08:33). Após, passou-se as comunicações da Secretaria. 
Consigna-se que houve a justificativa da ausência dos Conselheiros: Juliano Bassetto Ribeiro, no 
período de 19 de julho a 06 de agosto de 2021, Luiz Felipe Azevedo Fagundes, no período de 19 de 
julho a 04 de agosto de 2021, do Conselheiro Pedro Pereira dos Santos Peres, no período de 08 de julho 
a 06 de agosto de 2021, do Conselheiro Alex Gomes Seixas, no período de 16 de julho a 06 de agosto 
de 2021, e do Ouvidor-Geral, Willian Fernandes, todos em razão de férias (Áudio do 00:08:37 ao 
00:09:06). Em seguida, a Presidência passou ao momento aberto. Consigna-se que a participação dos/as 
interessados/as ao momento aberto foi viabilizada por intermédio de vídeos, que foram transmitidos 
durante a sessão ordinária e serão oportunamente disponibilizados pelo canal de comunicação da 
instituição via youtube. A seguir, a Presidência informou que os vídeos foram encaminhados pelos 
seguintes inscritos/as, na seguinte ordem: Representante de Educação popular, pedagoga, liderança 
caiçara, Sra. Adriana Souza Lima; Representante e Candidato Aprovado para o Concurso de Oficial de 
Defensoria, Sr. Anderson Henrique da Silva; Representante da Unidade Lapa, Defensor Público Douglas 
Ribeiro Basilio; Professora da USP e Colaboradora do Instituto Socioambiental, Cristina Adams e 
Representante da Associação dos/as Servidores/as da Defensoria Pública do Estado, Brunno Gozzi 
Candido de Oliveira (Áudio do 00:09:09 ao 00:33:30). Sobre as manifestações do momento aberto, a 
Presidência prestou os informes e após, passou-se a manifestação dos/as Conselheiros/as sobre assuntos 
diversos (Áudio do 00:33:33 ao 01:11:46). Em seguida, não havendo mais inscritos/as para 
manifestações diversas, a Presidência deu início à ordem do dia, indagando aos/às Conselheiros/as sobre 
as exceções e inversões de processos em pauta, as quais foram aprovadas na seguinte ordem: SEI nº 
2021/0001083. Interessado/a: Defensores/as Públicos/as da Unidade Jundiaí. Assunto: Proposta de 
deliberação para instituir o programa de residência jurídica no âmbito da Defensoria Pública do Estado. 
Relator/a: Conselheiro/a Luis Gustavo Fontanetti Alves da Silva. A Presidência deu continuidade as 
discussões após resposta da diligência pela Edepe, encaminhando para deliberação do Colegiado. 
EMENTA: O Conselho Superior DELIBEROU, por maioria de votos, nos termos do voto do 
Conselheiro Gustavo Rodrigues Minatel, dispensar a apresentação de artigo cientifico à Escola da 
Defensoria Pública do Estado para a conclusão do estágio. Vencidos os/as Conselheiros/as Luis Gustavo 
Fontanetti Alves da Silva, Cecilia Cardoso Soares e Samuel Friedman, que votavam nos termos do voto 
da relatoria. DELIBEROU ainda, por unanimidade, prorrogar a discussão e a votação para a próxima 
sessão (Áudio do 01:11:57 ao 01:38:27). Consigna-se que houve agendamento de sessão extraordinária 
para julgamento do processo CGDP CAEP nº 019/18 para o dia 05 de agosto de 2021, às 09h30 (Áudio 
do 01:38:38 ao 01:40:02). Não havendo mais processos na ordem do dia, a Presidência encerrou os 
trabalhos às 11h27. Eu, Sarah Rocha Tininis, Secretária do Conselho Superior, lavrei esta ata, que é 
complementada pela gravação da sessão armazenada em CD e que será objeto de aprovação na abertura 
dos trabalhos da próxima sessão. São Paulo, aos trinta dias do mês de julho do ano de 2021. 
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